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“水中芭蕾”舞出中国百金《美丽的贝加尔湖》 让人流连忘返，

《凤舞国粹》诠释京剧文化精髓，在亚运

会花样游泳集体项目的较量中， 中国姑

娘完美演绎两套动作，以 186.9395 分的

总成绩力压名帅井村雅代率领的日本队

成功卫冕，实现亚运会四连冠。这枚金牌

是中国代表团在本届亚运会上收获的第

100 金， 而在 2006 年多哈亚运会上，同

样也是花游集体项目贡献了第 100 金。

与其他赛事将技术自选和自由自选

分别安排在两天不同， 亚运会采用一天

双赛的紧凑赛制。 “为了能有更好的状

态，大家凌晨四点就起来化妆准备，中午

基本以水果作为代餐。 ”队长呙俐坦言，

亚运赛程对体能和状态调整是不小的考

验，但姑娘们的表现比预想中更出色。

率先进行的技术自选比赛， 中国选

手将碧波池化作湛蓝的贝加尔湖， 在俄

罗斯民谣动人心弦的旋律中，将“西伯利

亚明珠” 的美丽清澈与神秘莫测一一呈

现。 92.5062 分，卫冕冠军已奠定优势，身

后的日本队以 90.9357 分暂列次席。

自由自选比赛的登场顺序根据技术

自选成绩倒序排列， 压轴亮相的中国队

以一套《凤舞国粹》掀起独具韵味的“中

国风”。 在现场观众此起彼伏的尖叫声

中，姑娘们将京剧名段与“水中芭蕾”完

美融合，通过花旦与武生的角色转换，淋

漓尽致地展现国粹之美。 裁判们给出了

94.4333 的高分，中国队最终以总成绩领

先 4.0705 分的优势战胜日本队。

“来这里，我们就是想通过亚运舞台

向世界证明自己。虽然比赛过程辛苦，但

对于这支年轻的队伍来说， 也是一种很

好的锻炼。 ”呙俐表示，相比去年世锦赛，

中国队的动作难度和完成质量又有明显

进步。继里约奥运会摘银、去年世锦赛实

现金牌“零的突破”后，姑娘们的终极目

标是在东京奥运会的集体项目上 “力争

让奖牌换个颜色”。 “俄罗斯队很强大，日

本队的表现也很好， 的确有很多值得学

习的地方。 ”尽管俄罗斯队如难以逾越的

大山挡在身前，届时的竞争注定很激烈，

呙俐仍自信表示，“我们会取长补短，精

益求精，一直朝着这个目标去努力。 ”

就在中国队开始演绎 《凤舞国粹 》

时， 已随日本队走到混合采访区的井村

雅代停下脚步，远远地看完了整套表演。

这位曾背负“叛国”之名来到中国，将中

国队一步步带入世界一流行列的 “花游

教母”， 自 2014 年起重执日本国家队教

鞭。无论是在亚洲赛场抑或世界大赛，她

要面对的最大对手正是中国队。

花游 1994 年进入亚运会，前三届大

赛均为日本队包揽集体和双人两金，而

从 2006 年多哈亚运会起，中国队连胜日

本队。 这个时间线恰好与井村的执教生

涯转折契合。无疑，中日花游水平的此消

彼长，井村曾是左右天平的那个人。

“对于中国队这个竞争对手我们很

服气， 此次日本队是怀着讨教的心情而

来的。在亚运赛场无论结果如何，对于未

来发展都是很有益的。 ”井村毫不讳言当

下存在的差距， 也并不掩饰要在东京奥

运会上率日本花游打翻身仗的决心，“我

们的队伍整体磨合不到一年， 通过亚运

会发现问题、解决问题，才能找到最好的

方向准备两年后的奥运会。 ”

在续约至 2020 年后，井村进一步加

大了对日本花游的改革力度。 在此次亚

运会阵容中， 日本队集体项目较世锦赛

更换了四人，双人组合配对不足一年。用

井村自己的话说，让“灰姑娘”变“公主”

是她最擅长的事。两年之后，本土作战的

井村能否再次左右天平？ 对于志在东京

奥运取得突破的中国花游而言， 除了实

力超群的俄罗斯队， 日本队同样不容小

觑。 （本报雅加达 8 月 29 日专电）

■本报特派记者 谷苗

孙兴慜免兵役只差一步

男足决赛韩国将战日本

在以 3 比 1 击败越南杀入本届亚

运会男足决赛后， 孙兴慜笑得格外开

心。作为韩国足球的头号球星，这场胜

利让孙兴慜距离期待中的免除兵役更

近了一些。

韩国法律规定， 成年男子除有特

殊疾病外，都必须在 28 岁之前开始服

兵役两年。 韩国运动员同样需要尽此

义务，想要免除兵役，只有在奥运会夺

得奖牌或在亚运会夺得金牌。 最近两

次的韩国男足运动员免除兵役， 一次

发生在 2012 年伦敦奥运会，那年韩国

队荣获季军，另一次则是 2014 年仁川

亚运会， 主场作战的韩国男足成功夺

冠。已满 26 岁的孙兴慜没有参加这两

次比赛， 因此帮助韩国队夺得本届亚

运会男足冠军， 成了他免除兵役的最

后机会。事实上，英超俱乐部热刺此番

之所以同意放孙兴慜参加亚运会，也

是出于相同的目的， 考虑到孙兴慜刚

与热刺签订了一份到 2023 年到期的

合约，一旦孙兴慜回国服两年兵役，俱

乐部损失不小。 而且由于孙兴慜学历

不够（只有初中毕业），一旦服役将无

法效力于两支征战韩国职业足坛的军

队系统球队， 只能参加第三级甚至第

四级别联赛， 届时亚洲第一球星必然

难保状态。

韩国男足的本次亚运会之旅并非

一帆风顺。淘汰赛首轮，韩国队在面对

强大的伊朗队时发挥出色， 以 2 比 0

完胜对手。但在八强赛中，球队经过加

时赛才以 4 比 3 惊险击败了乌兹别克

斯坦队，当球队在加时赛罚中点球时，

孙兴慜甚至都不敢看。 昨天进行的半

决赛中，韩国队的对手是越南队，后者

在今年的 U23 亚洲杯上获得了亚军

的好成绩， 因此这场 3 比 1 的胜利同

样来之不易。“现在没有什么特别的感

想了，必须要面对决赛。此前很多次让

同胞们失望， 这一次希望传给大家胜

利的消息。 ”昨天的比赛结束后，孙兴

慜说，“都进了决赛， 不想赢的人是傻

瓜。接下来我会为了球队牺牲自己，希

望能够获得好结果。 ”

在昨晚进行的另一场男足半决赛

中， 日本队以 1 比 0 击败阿联酋队拿

到了另一张决赛入场券。 从决赛对阵

双方的整体实力来看， 派出了三名超

龄球员的韩国 U23 男足无疑占据上

风， 毕竟日本队此番不仅只派出 U21

年龄段球员参赛， 还没有召回效力欧

洲联赛和能在国内联赛打上主力的精

英球员，阵中还有四名球员来自大学。

■本报记者 陈海翔

老帅直言奥运形势严峻

我选手包揽20公里竞走双冠

田径、 花游和跳水三大项目日进

五金，中国军团在亚运会第 11 个比赛

日实现金牌数破百，达到 102 枚。

作为中国田径的优势项目，男、女

20 公里竞走自 2006 年多哈亚运会以

来冠军从未旁落。 在今天开赛的两场

较量中， 这一荣耀纪录再度延续———

王凯华以 1 小时 22 分 04 秒的成绩摘

得男子 20 公里竞走金牌；杨家玉和切

阳什姐包揽女子 20 公里竞走冠亚军，

并以 1 小时 29 分 15 秒的相同成绩双

双刷新亚运会纪录。

男子 20 公里竞走竞争激烈，王凯

华与日本选手山西利和交替领先，18

公里处仍难分胜负。最后两公里，王凯

华奋力冲刺摆脱对手， 终以 6 秒优势

领先撞线。 另一名中国选手金向前以

1 小时 25 分 41 秒获得铜牌。 而女子

20 公里竞走比赛中，世锦赛冠军杨家

玉携手切阳什姐组成中国 “双保险”。

两人早早奠定胜局， 五公里过后就与

其他选手拉开差距， 最终并肩抵达终

点。在成绩相同的情况下，身位相对靠

前的杨家玉获得冠军。

虽然在与日本队的竞争中获得全

胜， 中国队老帅张阜新却直言奥运卫

冕形势依旧严峻。“杨家玉破了亚运会

纪录， 但这个项目我们现在并没有优

势。”在他看来，女子方面，墨西哥的冈

萨雷斯、 俄罗斯的洛什莫娃以及日本

队“雪藏”的几位选手，都是未来潜在

的劲敌。而王凯华此次的夺冠成绩，距

离王镇在里约夺金时的 1 小时 19 分

14 秒也有着一定的差距。 “接下去要

做的就是继续提高自己的实力。 我们

的队伍还年轻，需要时间来成长。 ”

同样是包揽，跳水“梦之队”继续

强势夺金的脚步。男子双人 10 米台决

赛， 里约奥运会双料冠军陈艾森搭档

杨昊出战。在表现并非完美的情况下，

中国组合仍拿到 466.47 分，以领先第

二名韩国队 60.42 分的优势站上冠军

领奖台。 女子双人三米板决赛依旧没

有悬念，年龄相差十岁的昌雅妮/施廷

懋组合以 335.70 分轻松折桂。 “虽然

准备充分， 但比赛过程中还有不成熟

的地方。 ”没能发挥出最佳水准，第三

次参加亚运会的施廷懋赛后鼓励身边

的“菜鸟”，“昌雅妮能力很强，但总要

经历一些这样的大赛舞台才能成长，

这是值得珍惜的机会。 ”

此外， 中国女排直落三局击败菲

律宾队，全胜晋级四强。 半决赛中，郎

平的队伍将与日本队争夺一张决赛

“门票”。（本报雅加达 8 月 29 日专电）

这里的故事主角没有真名实姓

电子竞技在亚运会首度亮相的舞
台，被安置在了接近雅加达最东北角一
处诡异的综合体内。 除了周边零星两三
家电玩商铺，这座多用于当地篮球俱乐
部的球馆与电竞看似毫无瓜葛。 亚运会
期间， 场馆底层冷清的卖场仍维持营
业，只有沿着阶梯来到二楼 ，才能在喧
嚣的呼喊声中找到新世界。

鉴于《英雄联盟 》在如今电竞行业

中的霸主地位，今日这场中韩对决的热
闹场面其实不算夸张———临时搭建的
看台满是挥舞国旗呐喊的中韩观众，声
嘶力竭的气势令人仿佛如同置身拔河
现场。 到了比赛启幕，任何一方的英雄
被击杀，或是惊险逃过击杀 ，都会引来
阵阵尖叫。 在这情绪化的现场，唯有主
角们的脸上始终面无表情，直至数小时
较量后，冠军的归属尘埃落定。

日复一日的枯燥训练 ， 动辄千万
人次的观赛受众 ， 以及关注者们的疯
狂， 这些都是职业电竞选手的压力之
源。 即便来到这片正规而传统的大赛

赛场上 ， 他们依然不以真实姓名示
人———今日的社交媒体上 ， 能听到无
数的声音赞颂 UZI 如何带领中国队问
鼎， 但对 “简自豪 ” 这个名字 ， 多数
人却只会感到茫然 。 简自豪是谁 ， 这
或许根本不重要 。 重要的是 ， UZI 究
竟是谁？ 是电竞玩家 ， 是运动员 ， 还
是如他们时常自嘲的那样 ， 只是 “打
游戏的”？ 全世界都在寻找答案。

在全世界电竞玩家的嘴里 ， 都很
难听到他们以 “运动员 ” 自称 ， 但几
乎所有人都会强调 ， 自己所从事的行
业与竞技体育有多少共性 。 对于电竞

人而言， 这份关于身份认同的焦虑感
会始终持续， 退役后也不例外 。 当旁
人遥想着电子竞技四年后以正式项目
身份亮相杭州亚运会时的景象 ， 却很
少有人意识到 ， 对于这个行业里的所
有个体而言， 四年已是太过遥远的未
来， 他们中的大部分或许已不在其中。

届时 ， 《英雄联盟 》 将被哪款游
戏代替？ 在游戏厂商某次看似不经意
的版本更新后 ， 又有哪位明星会因无
法适应突如其来的改变而沉沦人海 ？

在匆匆忙忙结束极其短暂的职业生涯
后， 换回真实姓名的电竞玩家们又该
如何适应人生的转折 ？ 在从业者们不
断呼吁着要以竞技体育的眼光看待电
竞时， 他们的未来， 从某种程度而言，

也决定着整个行业的未来。

（本报雅加达 8 月 29 日专电）

■本报特派记者 谢笑添

电竞“入亚”容易“入奥”无门
若非场馆周遭铺天盖地的“雅加达

2018”海报 ，电子竞技的亚运会首演似

乎与商业赛事并无区别。 从环抱式的场

地布置，到荧幕上精准而又敏锐的视频

回放 ， 这个完全由市场驱动的时兴项

目，为屡遭诟病“脱离时代”的亚运会展

示着高效运营体系的同时，也始终在挖

掘着自身与竞技体育相似的内涵。

无论是夺得《英雄联盟》（LOL）冠军

后，中国队选手身披国旗领奖时的激动

神情，或是中国电竞队教练李托描述集

训生活时的那句 “一睁开眼就是训练，

结束早已是半夜”， 职业电竞选手与传

统体育项目运动员间有着诸多相似之

处。 即便只是作为表演项目，目前来看，

这依然是一场双赢的合作———电竞为

亚运会吸引了睽违已久的年轻受众市

场，而亚运会则为饱受争议的电竞提供

了“竞技体育”的权威身份认证。 在电竞

即将于四年后成为杭州亚运会正式比

赛项目的背景下 ，在不少人看来 ，电竞

结缘奥运会似乎只是一个时间问题。

然而，现实真的如此吗？ 仅从项目

设立角度而言，亚运会较之奥运会有着

宽广得多的包容度， 以及更低的底线。

入亚与入奥之间并非隔着一层窗户纸，

而是截然不同的两道门槛。 在 SKY 李

晓峰等电竞名宿将这一项目与棋牌等

智力运动进行类比时，他们或许并未意

识到，桥牌是现役亚运项目 ，而国际象

棋则是“退役”项目，围棋和中国象棋也

曾在八年前短暂亮相过广州的亚运舞

台。 在那一年同样颇具争议性地完成亚

运首秀以及唯一一次登台机会的，还有

以拉丁舞为代表的体育舞蹈。 从曾经两

度入围亚运的板球，到始终存在感稀薄

的卡巴迪、壁球、藤球和保龄球，出于鼓

励地区性项目、照顾东道主利益等种种

现实因素考虑，许多小众甚至冷门项目

都走进过亚运会的大雅之堂。 以上提及

的这些运动，唯有板球曾在夏奥会有过

一次短暂亮相，但得追溯到遥远的 1900

年，甚至比亚运会的创办时间早得多。

高强度的重复训练、全职投入的专

业选手、公平的竞赛环境 ，电竞与传统

体育项目间的这些共性，围棋、象棋、国

际象棋同样具备。 仅有的区别在于，已

具备完善商业模式的电子竞技能聚集

社会的关注与投入。 而在经历长期的观

念扭转后，后者的竞技体育项目身份已

被社会接受。 在某种程度上，植根于电

子游戏产业的发展根基，是电竞长期处

于污名化状态的源头。 正如 SKY 李晓

峰在回忆转向职业历程时所言，投身电

竞有时就意味着 “众叛亲离”。 即便今

天，偏见仍在，但这却并非问题的全部。

在本届亚运会所设立的电竞项目

中， 除了模拟足球比赛的 《实况足球》

外，其余对抗游戏均涉及杀戮 、暴力等

元素。 这也就是为何国际奥委会主席巴

赫会在去年提出 ，部分竞技游戏 “与奥

林匹克规则和精神相悖”。 尽管德国人

此后有所松口，但仍明确指出 ，奥运会

更倾向于那些模拟真实运动的游戏。 但

在电竞产业中，体育类游戏无论从市场

占有率还是关注度 ，均无法与那些 “暴

力”游戏比拟。 近来与国际奥委会有着

密切联系的亚洲电子竞技协会（AESF）

主席肯尼斯·福柯坦言， 电竞能否入奥

的关键不在于市场或商业 ，“这取决于

国际奥委会以及全社会对这些游戏的

态度。 ” 就在板球参加奥运会的 1900

年，巴黎的奥林匹克盛会还设有一项射

活鸽比赛。 这项运动在欧洲一直兴盛到

上世纪 60 年代， 但在早年由欧洲人主

导的奥运会只存在了一届 ，因其 “血腥

杀戮”违背了奥林匹克精神。 大多数运

动项目都可以在远古时代找到暴力的

前身，但现代奥林匹克运动通过规则设

定将运动现代化，去除了其中不合时宜

的原始部分。 而一些电竞项目却虚拟还

原了被现代社会打上马赛克的部分。 要

让整个主流社会接受这一点，或许需要

更多的时间。

另一方面，电竞项目的生命周期极

其短暂。 由于科技发展的不可预知性，

单个项目的未来难以预测。体感、VR 等

技术发展不断改变着游戏形态，自然也

会让项目（或者说某个电子游戏 ）的兴

盛时间很难与传统竞技项目相比。 人们

可以看懂 100 年前的足球比赛， 但 10

年时间就足以令电竞比赛发生翻天覆

地的变化。 而项目的剧变也加速了电竞

明星选手的代际更迭， 在这个领域里，

很难找到如同费德勒那样在巅峰一站

就是十数年的超级巨星。

更残酷的事实是游戏厂商主导着

电竞业的绝对话语权。 没有这些厂商，

便没有整个行业。 这一绝无可能发生根

本改变的现状，也成了阻挡电竞入奥的

最大障碍。 电竞项目的设置、规则、赛制

乃至选手间的实力天平，都直接由游戏

厂商决定。 而行业协会以及运动会的主

办方，所能扮演的角色颇为尴尬。

在与盘根错节的汽车工业紧密相

关的赛车领域，厂商的话语权也曾是被

广为诟病的话题。 每次技术改革的讨论

中，总会涉及引擎 、轮胎等零部件供应

商，以及掌握多项核心技术的大车队的

博弈。 电竞游戏的版本更新与 F1 赛场

技术改革类似，每逢新版本问世 ，总不

可避免地伴随着某些特定战术以及部

分顶尖玩家的陨落。 但至少，中立的国

际汽联依然掌控着 F1、勒芒拉力赛等王

牌赛事的技术和规则改革的最终决定

权，而缺乏控制力的电竞行业协会们又

能做些什么呢？

高度商业化的赛车运动从来都没

接近过奥林匹克舞台。 相比之下，电竞

入奥的难度甚至比赛车更大。 现代奥运

会发展到今天的规模，依靠的是奥林匹

克精神的传承和严密的商业化运作。 如

果《英雄联盟 》的厂商不是奥运会赞助

商的话， 奥运会又怎会设立这个单项？

而按照赞助商排他性，又将一律不得设

立其他厂商的项目。 这个逻辑悖论是奥

运会在过去从未面对过的局面，目前看

来似乎也是一个无解的问题。

（本报雅加达 8 月 29 日专电）

花样游泳队为中国代表团夺得雅加达亚运会第 100 金， 12 年前在多哈， 她们也是百金得主。 视觉中国

在亚运会电竞《英雄联盟》（LOL）决赛中，中国队击败韩国队夺冠。 视觉中国

■本报特派记者 谷苗


